

Dari beberapa pengertian di atas, dapat ditarik kesimpulan bahwa yang dimaksud kegiatan ekstrakurikuler adalah kegiatan yang dilakukan di luar jam pelajaran yang mana masih berkaitan dengan kurikulum dengan tujuan untuk memperluas wawasan dan kemampuan siswa agar lebih kreatif.

2. Tujuan Kegiatan Ekstrakurikuler

Kegiatan ekstrakurikuler erat hubungannya dengan pendidikan. Omar Muhammad Al-Taoumy Al-Syaibani mengemukakan definisi secara sederhana mengenai konsep tujuan pendidikan. Konsep tujuan pendidikan adalah perubahan-perubahan yang ingin dicapai melalui usaha-usaha pendidikan baik pada tingkah laku individu dan kehidupan pribadinya atau pada kehidupan masyarakat dan pada alam sekitarnya, atau pada proses pendidikan dan pengajaran itu sendiri sebagai suatu aktivitas asasi dalam masyarakat. Sehubungan dengan hal itulah maka perubahan yang diinginkan dalam tujuan pendidikan menyangkut tiga bidang asasi yaitu:

- a. Tujuan individual, yang berkaitan dengan individu-individu, pelajaran dan dengan pribadi-pribadi mereka, dan apa yang berkaitan dengan individu-individu tersebut pada perubahan yang diinginkan pada tingkah laku, aktivitas dan pencapaiannya dan pada pertumbuhan yang diinginkan pada pribadi mereka pada kehidupan dunia dan akhirat. Tujuan individual ini sasarannya pada pemberian kemampuan individual untuk mengamalkan

- c) Organisasi Siswa, dapat menyediakan sejumlah program dan tanggung jawab yang dapat mengarahkan siswa pada pembiasaan hidup berorganisasi. Seperti halnya yang berlaku saat ini, OSIS, PMR, Pramuka, Rohis, Kepanitiaan PHB dan kelompok pencinta alam merupakan jenis organisasi yang dapat lebih diefektifkan fungsinya sebagai wahana pembelajaran nilai dalam berorganisasi.
- d) Rekreasi dan waktu luang. Rekreasi dapat membimbing peserta didik untuk menyadari nilai kehidupan manusia, alam bahkan Tuhan. Rekreasi tidak hanya sekedar berkunjung pada suatu tempat yang indah atau unik, tetapi dalam kegiatan itu perlu dikembangkan cara-cara seperti menulis laporan singkat tentang apa yang disaksikan untuk kemudian dibahas oleh guru atau didiskusikan oleh siswa. Demikian pula waktu luang perlu diisi oleh kegiatan olah raga atau hiburan yang dikelola dengan baik.
- e) Kegiatan Kultural, adalah kegiatan yang berhubungan dengan penyadaran peserta didik terhadap nilai-nilai budaya. Kegiatan orasi seni, kunjungan ke museum, kunjungan ke candi atau ke tempat bersejarah lainnya merupakan program kegiatan ekstrakurikuler yang dapat dikembangkan dan dilaksanakan. Kegiatan ini pun sebaiknya disiapkan secara matang sehingga dapat menumbuhkan kecintaan terhadap budaya sendiri.
- f) Program Perkemahan, kegiatan ini mendekatkan peserta didik dengan alam. Karena itu agar kegiatan ini tidak hanya sekedar hiburan atau

Kegiatan ekstrakurikuler PGPQ (Pendidikan Guru Pengajar Al-Qur'an) adalah kegiatan pendidikan yang diikuti oleh siswa yang telah mampu membaca al-Qur'an dengan tartil dan bertajwid yang dilakukan di luar jam pelajaran sekolah guna untuk mengembangkan potensi pada diri siswa sehingga lulusan siswa yang telah menyelesaikan ekstrakurikuler PGPQ ini dipersiapkan untuk menjadi guru pengajar al-Qur'an yang bersyahadah at-Tartil. Kegiatan ekstrakurikuler ini termasuk dalam muatan program keagamaan. Program ini bermanfaat bagi peningkatan kesadaran moral beragama peserta didik. Dalam konteks pendidikan, program ekstrakurikuler keagamaan dapat dikembangkan sesuai dengan jenis kegiatan yang terdapat dalam lampiran keputusan Dirjen Pendidikan Islam nomor Dj.I/12A/2009, yaitu:

- a) Pesantren Kilat (SANLAT)
- b) Pembiasaan Akhlak Mulia (SALAM)
- c) Tuntas Baca Tulis al-Qur'an (TBTQ)
- d) Ibadah Ramadhan (IRAMA)
- e) Wisata Rohani (WISROH)
- f) Kegiatan Rohani Islam (ROHIS)
- g) Pekan Keterampilan dan Seni (PENTAS) PAI
- h) Peringatan Hari Besar Islam (PHBI)²⁹

²⁹ Departemen Agama RI, *Peraturan Dirjen Pend. Islam No. Dj.I/12A tahun 2009 ttg Penyelenggaraan Kegiatan Ekstrakurikuler PAI pada Sekolah*, (Jakarta: Direktorat Jenderal Pendidikan Islam, 2009), h.3.

luar diri pelajar seperti faktor sosial dan non sosial, faktor-faktor yang berasal dari dalam si pelajar seperti faktor fisiologis dan psikologis.⁵¹

Senada dengan pendapat Sumadi, M. Alisuf Sabri mengatakan bahwa secara garis besar faktor yang mempengaruhi proses dan hasil belajar ada dua macam: internal dan eksternal. Faktor eksternal terdiri dari lingkungan dan instrumental, sedangkan faktor internal terdiri dari fisiologis dan psikologis.⁵²

Dari beberapa pemikiran di atas, dapat disimpulkan bahwa faktor-faktor yang memengaruhi aktifitas belajar siswa yang menghasilkan perbedaan prestasi siswa yang mana dalam hal ini juga merupakan faktor-faktor yang memengaruhi prestasi belajar ada dua jenis faktor, yaitu faktor internal siswa dan faktor eksternal siswa.

2) Faktor Internal

Faktor internal adalah faktor yang timbul dari dalam diri anak sendiri.⁵³ Faktor internal ini meliputi aspek fisiologis (yang bersifat jasmaniah) dan aspek psikologis (yang bersifat rohaniah) dan faktor kematangan fisik siswa.

a) Aspek Fisiologis

⁵¹ Sumadi Suryabrata, *Psikologi Pendidikan*, (Jakarta: RajaGrafindo Persada, 2002), h.233.

⁵² M. Alisuf Sabri, *Psikologi Pendidikan Berdasarkan Kurikulum Nasional*, (Jakarta: Pedoman Ilmu Jaya, 1996), h. 83.

⁵³ Roestiyah NK, *Masalah-masalah Ilmu Keguruan*, (Jakarta: Bumi Aksara, 1982), h.159.

Mengenai tujuan ekstrakurikuler di atas, terdapat tujuan ekstrakurikuler lainnya yang mendukung bahwa ekstrakurikuler mempunyai hubungan dengan prestasi belajar, yakni telah dibahas pada sub bab sebelumnya, yaitu pada sub bab tentang ekstrakurikuler yang membahas tentang tujuan ekstrakurikuler. Diantaranya adalah yang tercantum dalam Peraturan Menteri Pendidikan Nasional Republik Indonesia Nomor 39 Tahun 2008 tentang pembinaan kesiswaan dan penjelasan Roni Nasrudin tentang tujuan ekstrakurikuler.

Berdasarkan Peraturan Menteri Pendidikan Nasional Republik Indonesia Nomor 39 Tahun 2008 tentang pembinaan kesiswaan⁸⁰, pembinaan kesiswaan memiliki empat tujuan sebagaimana telah dijelaskan di sub bab yang lalu. Namun, dari ke empat tujuan tersebut ada beberapa tujuan yang secara langsung dan tidak langsung menyebutkan bahwa ekstrakurikuler berhubungan dengan prestasi belajar siswa. Yaitu pada point tujuan pertama dijelaskan bahwa pembinaan kesiswaan mengembangkan potensi siswa yang meliputi bakat, minat, kreativitas. Hal ini menunjukkan bahwa ekstrakurikuler adalah bagian dari salah satu faktor internal yang memengaruhi prestasi belajar. Kemudian pada point kedua, meski pada point ini tidak secara langsung menjelaskan bahwa ekstrakurikuler berhubungan dengan prestasi belajar, namun memantapkan kepribadian siswa sehingga terhindar dari pengaruh negatif adalah salah satu tujuan dari pendidikan. Selanjutnya pada point

⁸⁰ Lihat pada Departemen Pendidikan Nasional, *Peraturan Menteri Pendidikan Nasional Republik Indonesia Nomor 39 Tentang Pembinaan Kesiswaan*, h.4.

menyalurkan bakat, minat dan potensi yang dimiliki. Begitu pula dengan pembahasan pada sub bab ini, yakni ekstrakurikuler sangat berperan terhadap prestasi belajar al-Qur'an Hadits. Dan Sehubungan dengan judul yang dipilih, yakni tentang siswa yang mengikuti ekstrakurikuler PGPQ (Pendidikan Guru Pengajar al-Qur'an), siswa akan terdorong untuk mempelajari mata pelajaran al-Qur'an Hadits karena mata pelajaran al-Qur'an Hadits sesuai dengan bakatnya.

Oleh karena itu, secara langsung maupun tidak langsung ekstrakurikuler merupakan bagian dari salah satu faktor yang turut memengaruhi dalam meraih prestasi belajar siswa yang mana dapat diartikan bahwa ekstrakurikuler mempunyai korelasi dengan prestasi belajar. Hal ini juga didukung karena mengenali bakat dan karakteristik pribadi seseorang serta jurusan atau bidang studi yang ditekuni, akan mendukung pencapaian prestasi belajar yang optimal.